


Тамара ГАШИМОВА
Кантемировский район

- Подходи, не стесняйся! 
Угощайся! Всё своё! – зазы-
вали народ на свои подворья 
красавицы в ярких платках 
и расшитых сарафанах. Над 
Бугаёвским подворьем воз-
вышался невиданных раз-
меров вареник, наколотый на 
огромную вилку. А на столе 
в глиняных горшочках и та-
релках лежали настоящие 
вареники: с вишней, кры-
жовником, картошкой, кар-
тошкой и грибами, капустой, 
творогом. Глава Бугаёвского 
сельского поселения Нина 
Воронько угощает всех. За 
соседним столом предлагали 
сало. Больше десяти  сортов 
насчитали мы вместе с испол-
няющей обязанности дирек-
тора Митрофановского цен-
тра культурно-спортивного 
досуга Натальей Коваленко. 
На Писаревском подворье 
потчевали полевой кашей из 
пшена, картошки и шкварок, 
сваренной в трёхведерном 
котле и приправленной до-
машней сметаной. На укра-
инских подворьях также хо-
зяйничали кантемировцы. Их 
заграничные соседи, которые 
по сценарию должны были 
представлять свои подворья, 
по ряду причин приехать не 
смогли. Зато артистов из при-
граничных районов Украины 
прибыло больше сотни. 

Подворья, расположив-
шиеся в парке Кантемиров-
ского Дворца культуры, стали 
ещё одной страницей деся-
того областного фестиваля 
российско-украинской друж-

бы «В семье единой». В  это 
же время в просторных залах 
РДК раскинулась выставка-
ярмарка работ мастеров 
декоративно-прикладного 
творчества из Луганской, 
Ростовской и Воронежской 
областей. В литературной 
гостиной встретились россий-
ские и украинские самодея-
тельные поэты.  Сотрудники 
районного краеведческого 
музея провели для гостей и 
хозяев праздника экскурсию 
с посещением зала российско-
украинской дружбы. 

- Мы – один народ, с общей 
историей, треть кантемиров-
цев имеют родственников на 
Украине, почти сто киломе-
тров границы с этим государ-
ством проходит через наш 
район, - говорит заместитель 
главы администрации Канте-
мировского района Воронеж-
ской области Владимир Фи-
латов. - Между Кантемиров-
ским и Марковский районом 
Луганской области Украины 
уже много лет действует со-
глашение о дружбе и сотруд-
ничестве. Мы приезжаем друг 
к другу на праздники, сообща 
проводим концерты. 

Его слова подтверждает 
мастерица обрядовых и обе-
реговых кукол-мотанок из 
города Сватово Луганской 
области Ирина Гончарова, 
родственники которой живут 
и в Западной Сибири, и в Во-
ронежской области, и, конечно 
же, на Украине.  Руководитель 
народного ансамбля «Про-
лисок» из Сватово Татьяна 
Федоровская своё детство 
провела в Белгородской об-
ласти, потом вместе с родите-

лями перебралась в соседнюю 
республику. На фестиваль в 
Кантемировку приехала пер-
вый раз, хотя родственников 
в Белгородчине навещает 
регулярно. Тридцать семь 
лет возглавлял колхоз имени 
Энгельса Новопсковского 
района Луганской области 
73-летний Иван Запорожец. 
Работал бок о бок сначала с 
председателем колхоза Васи-
лием Покусаевым, потом с его 
сыном, главой администра-
ции Кантемировского района 
Владимиром Покусаевым. 
Награждён орденом Ленина, 
орденами Трудового Красно-
го Знамени, «Знак Почета». 
Должен был получить Звезду 
Героя Социалистического 
Труда, но не успел. В 1999 году 
стал Героем Украины.  

Настоящей кульминацией 
фестиваля явился концерт, 
в котором приняли участие 
ансамбль танца «Ровесник» 
Дворца детей и юношества 
Воронежа, народный ансамбль 
«Славяночка» и трио «Сказ» 
Кантемировского РДК, театр 
костюмов «Вдохновение» 
воронежской детской шко-
лы искусств №16, народный 
ансамбль танца «Соняш-
ник» Луганского аграрного 

университета, коллективы 
Россошанского, Каменского, 
Лискинского, Петропавлов-
ского районов Воронежской 
области, Чертковского района 
Ростовской области и многие 
другие. Оглушительными 
аплодисментами зрители на-
градили солиста Марковской 
ДШИ Луганской области 
Олега Шкиря, Камерный 
оркестр Воронежского му-
зыкального колледжа имени 
Ростроповичей, Воронежский 
государственный академиче-
ский русский народный хор 
имени К.И. Массалитинова.

- Концерт - прекрасный 
результат взаимоотношений 
двух братских народов, - счи-
тает глава государственной 
администрации Марковского 
района Луганской области 
Украины Андрей Лыгута. – 
Смутные времена уйдут в 
прошлое, а дружба, любовь 
и уважение, заложенные в 
нас на генетическом уровне, 
останутся навек. 

Сидевшая рядом со мной 
дама подытожила увиденное 
по-своему:

- Хорошо, что огород по-
лоть не надо. А то бы тяпку в 
руки взять бы не смогла, так 
сильно хлопала им!

280 килограммов 
желудей дуба череш-
чатого, обладающего 
улучшенными генети-
ческими свойствами, 
завезено в Воронеж-
ский селекционно-
семеноводческий центр 
из Щигринского лесни-
чества Курской области.

Анастасия ГАРИНА

– Для того чтобы в бу-
дущем получать улучшен-
ный посадочный материал, 
в перспективе планируется 
создание двух лесосеменных 
плантаций дуба черешчатого 
в Бутурлиновском и Тел-
лермановском лесничествах, 
– сообщил руководитель 
управления лесного хозяй-
ства области Александр Ве-
личко. – Ценные дубравы ре-
гиона должны быть не только 
сохранены, но и расширены. А 
для создания качественных, 
биологически устойчивых 

насаждений дуба очень важно 
использовать генетические 
ресурсы растений.

Основной объем работ в 
центре  в настоящее время со-
риентирован на выращивание 
сеянцев сосны. Для этого с 
постоянного лесосеменного 
участка Хреновского лесни-
чества была завезена тонна 
шишек сосны. После перера-
ботки семена с улучшенными 
наследственными свойствами 
будут весной 2014 года вы-
сажены в кассеты.

Под особым контролем
В Воронежской области общее количество убыточных, не 

осуществляющих хозяйственную деятельность муниципаль-
ных унитарных предприятий (МУПов) в 2013 году сократи-
лось в три раза – с 96 до 32. При этом на территории сельских 
районов осталось лишь четыре предприятия-банкрота, в Во-
ронеже – шесть. Кроме того, в течение года погашена задол-
женность МУПов по подоходному налогу в общей сумме 195 
миллионов рублей. Департамент имущественных и земельных 
отношений области продолжает работу по повышению эффек-
тивности муниципальных унитарных предприятий.

Подтвердили звание лучшего
Воронежский областной клинический консультативно-

диагностический центр, один из крупнейших в Российской 
Федерации среди подобных медицинских учреждений, на 
международном форуме «Инновации и развитие» стал побе-
дителем всероссийского конкурса «100 лучших предприятий 
и организаций России – 2013» в номинации «Лучшее меди-
цинское учреждение». Диагностический центр – это сочета-
ние мощной диагностической базы и команды специалистов 
самой высокой квалификации. Благодаря этому Воронежский 
областной клинический консультативно-диагностический 
центр неизменно удерживает позиции одного из самых 
известных медицинских учреждений Центрального Черно-
земья.

Цель – разгрузить транспортный узел
С 20 декабря общественный транспорт в Воронеже будет 

останавливаться на новых остановках в районе памятника 
Славы, установленных в процессе работ по расширению 
Московского проспекта до трёх полос. Напомним, остановка 
«Памятник Славы» у кафе «Пирамида» будет ликвидирована 
и перенесена на улицу Хользунова, в сторону, ближайшую к 
Северному микрорайону.  Добавятся две совершенно новые 
остановки - на Московском проспекте, напротив самого мемо-
риала «Памятник Славы» и на улице Хользунова со стороны, 
ближайшей к улице Шишкова. По мнению специалистов, эти 
меры должны способствовать уменьшению заторов в одном из 
крупнейших транспортных узлов города.

«Тревоги» под Новый год
В Воронежской области проводятся внезапные проверки 

пожарно-спасательных подразделений. В частности, в ми-
нувшее воскресенье должностные лица регионального ГУ 
МЧС России проконтролировали профессиональные части 
Аннинского и Эртильского районов, а также добровольные 
пожарные команды в ряде названных районов, а также Бобров-
ского, Бутурлиновского и Новоусманского районов. Проверки 
показали, что личный состав всех подразделений готов к вы-
полнению стоящих задач.

Савостюк на воронежской земле 
О развитии художественной сферы в Воронежской области 

и проблемах современного искусства в целом шёл разговор 
губернатора Алексея Гордеева с народным художником Рос-
сии, академиком Российской академии художеств Олегом 
Савостюком. Встреча прошла накануне открытия его персо-
нальной выставки в художественном училище. Здесь будут 
представлены около 30 его работ. По словам художника, «все 
они находятся на воронежской земле и принадлежат ей: в 
музеях или в частных коллекциях». В разговоре участвовали 
также директор художественного училища Сергей Гулевский 
и преподаватель Ирина Токарева.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНоВ, Николай СТарых, Виталий ЧерНиКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие кратковременные осадки в 
виде мокрого снега; на дорогах скользко; ветер 
западный, умеренный; температура -3…+2.

18 декабря по области – переменная облачность, 
ночью местами слабые моросящие осадки, голо-
ледица, днём без осадков, на дорогах скользко; 
ветер западный, умеренный; температура ночью 
-1…-6, днём -3…+2.

19 декабря по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-западный, умеренный; 
температура ночью -4…-9, днём 0…-5.
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ИсТОчНИК: результаты мониторинга компании «Медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Дубы с улучшенными 
свойствами

рособрнадзор проверит вузы
Рособрнадзор в 2014 году проверит все вузы, которые 

по итогам мониторинга текущего года признаны неэффектив-
ными, сообщил глава ведомства Сергей Кравцов. Он добавил, 
за последние три месяца изъяты лицензии около 70 вузов, 
некоторые из них есть в перечне неэффективных. Ранее ми-
нистр образования и науки РФ Дмитрий Ливанов сообщил, 
что семь государственных вузов и 57 филиалов, а также 125 
негосударственных вузов и 193 филиала по итогам монито-
ринга 2013 года признаны неэффективными и требующими 
реорганизации.

Китайские снимки с Луны
Китайский луноход передал первые снимки с Луны. На 

цветных фото виден сам аппарат с флагом КНР. Луноход, 
названный «Нефритовым зайцем» в честь персонажа китай-
ской мифологии, накануне вышел на поверхность Луны. В 
руководстве Китая назвали это выдающимся вкладом страны 
в мирное освоение космоса. В задачу лунохода входит изуче-
ние лунного грунта. Ожидается, что он проработает около 
трёх месяцев.
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Валентин сИдОРКИН

Ежедневно в администра-
цию городского округа город 
Воронеж поступают десятки 
жалоб от жителей на нека-
чественную работу управ-
ляющих компаний, большие 
коммунальные счета и многое 
другое. Одной из острых про-
блем являются начисления на 
общедомовые нужды (ОДН) 
по воде и электроэнергии, ко-
торые зачастую значительно 
превышают показания инди-
видуальных приборов учёта. 

Причины небалансов, как 
правило, кроются в неудо-
влетворительном состоянии 
внутридомовых коммуника-
ций либо в нечестности соб-
ственников, которые передают 
в УК или поставщику ресурсов 
недостоверные показания при-
боров учета. 

Как отмечает глава города 
Александр Гусев, есть и третий 
вариант – это потребление 
воды и электроэнергии ком-
мерческими организациями, 
которые расположены на пер-
вых этажах жилых домов.

Именно с целью выяснить, 
откуда берётся разница между 
показаниями индивидуальных 
и общедомовых приборов учё-
та, и выработать конкретные 
предложения по сокращению 
небалансов Александр Гусев 
поручил создать рабочую груп-
пу в управлении муниципаль-
ного жилищного контроля. 

– Создание комиссии в 
управлении муниципального 
жилищного контроля – это 
первый этап. Почему с это-
го начали? Потому что от-
ношения с управляющими 
компаниями, качество услуг 
жилищно-коммунального хо-
зяйства – самые острые темы. 
Задача не только в том, чтобы 
просто выявить нарушения, 
главное – выработать методи-
ку для их устранения, – под-
черкивает глава города Алек-
сандр Гусев.

В течение месяца была про-
ведена комплексная проверка 
десяти многоквартирных до-
мов (МКД), в которых по 
вопросу начисления на ОДН 
поступает значительное коли-
чество жалоб от жителей. Ко-
миссия выявила более сотни 
нарушений.

Часть общедомовых при-
боров учета (ОДПУ) на ком-
мунальные услуги оказались 
не опломбированы или во-
все находятся в неисправном 
состоянии. Также рабочая 
группа установила, что в ряде 
многоквартирных домов име-
ются нежилые помещения, 
собственникам которых плата 
за коммунальные услуги, по-
требляемые на общедомовые 
нужды, и вовсе не начисляется. 
Расчёт за электроснабжение 
и холодное водоснабжение 

управляющими компаниями 
в таких домах производится 
неверно, т.к. из объема ком-
мунальных услуг по общедо-
мовым приборам учёта не вы-
читается объём, потребленный 
в нежилых помещениях. 

Сверка снятия показаний 
индивидуальных приборов 
учёта (ИПУ) показала, что 
и жители многоквартирных 
домов передают в управляю-
щие компании заниженные, 
некорректные показания. Так, 
было выявлено 58 квартир, в 
которых жители указывают 
недостоверные сведения по 
показаниям ИПУ, из них 12 
квартир, где занижение по 
холодному и горячему водо-
снабжению составляет от 31 
до 390 м3.

Также были установлены 
квартиры, в которых собствен-
ники установили ИПУ, но не 
ввели в эксплуатацию соглас-
но постановлению № 354 от 
06.05.2011 г. (жилой дом №3 
по ул. Кропоткина), и обнару-
жены нерабочие ИПУ, которые 
требуют замены (жилой дом 
№ 35 по ул. Хользунова). В 
39 муниципальных квартирах 
ИПУ на коммунальные услуги 
вовсе отсутствуют, тогда как 
наниматели такого жилья име-
ют такие же обязанности как и 
остальные собственники.

– Наша структура создана 
для того, чтобы отслеживать 
нарушения в домах и с це-
лью их устранения давать 
предписания управляющим 
компаниям. Мы определяем 
контрольный срок и проводим 
повторные проверки, отслежи-
вая, устранены ли недочёты, 
– говорит заместитель руко-
водителя управления муници-
пального жилищного контроля 
Светлана Казарцева. 

По результатам проведен-
ной проверки управлением 
муниципального жилищного 
контроля сделаны выводы, 
что существенное снижение 
завышенных объёмов платы 
на общедомовые нужды воз-
можно при внедрении про-
зрачного механизма расчётов 
за водоснабжения и электро-
снабжения многоквартирных 
домов. Для этого необходима 
своевременная подача жите-
лями достоверных сведений о 
показаниях индивидуальных 
приборов учёта и их регуляр-
ная инвентаризация, наличие 
ОДПУ, быстрое устранение 
неисправностей в сетях. Еще 
одним важным фактором для 
уменьшения платы за комму-
нальные услуги по общедомо-
вым приборам учёта является 
постоянная работа управляю-
щих компаний совместно с 
советами домов по выявлению 
фактически проживающих 
лиц в помещениях и не обору-
дованных индивидуальными 
приборами учёта квартир.

Приборы  
учёта без учёта
Александр Гусев: «Задача не только в том, 
чтобы просто выявить нарушения, главное 
– выработать методику для их устранения»

ЭнергетИКа

Валерий сеВеРНый

В здании турбины второго 
энергоблока Нововоронеж-
ской АЭС-2 (генеральный 
проектировщик и генпо-
дрядчик – ОАО «Атомэнер-
гопроект») приступили к 
бетонированию верхнего 
строения фундамента тур-
боагрегата. Представляет 
она собой прямоугольное 
основание длиной 73 метра 
и шириной около 14 метров, 
расположенное на мощных 
опорах с виброизоляторами, 
нейтрализующими вибрацию 
машины. 

Работы по бетонированию 
верхнего строения фундамен-
та турбоагрегата ведёт Ново-
воронежский строительно-
монтажный филиал ОАО 
«Атомэнергопроект»: в общей 
сложности задействовано око-
ло 250 человек.

Возведение верхнего стро-
ения фундамента – очень 
важный этап работ, предше-
ствующий началу монтажа 
турбины, запланированному 
на вторую половину декабря. 
В настоящее время в машзале 
энергоблока № 2 продолжает-
ся монтаж основного техно-
логического оборудования. 

Фундамент под турбину

Татьяна юШКИНА

Б л а г о т в о р и т е л ь н ы й 
проект «Рождественское 
чудо – детям» реализуется 
в Воронежской области по 
благословению Высоко-
преосвященнейшего Сергия 
при поддержке администра-
ции области и активном 
участии благотворителей и 
общественных организаций. 
Цель проекта - привлечь 
внимание людей к пробле-
ме сиротства и побудить 
воронежцев помогать тем, 

кто особенно нуждается в 
поддержке. 

В ходе акции благотво-
рители покупают подарки 
для детей из социально-
реабилитационных центров 
и детских домов. В прошлом 
году, например, они были 
направлены детям в социаль-
ные центры Острогожского 
благочиния. Сегодня список 
адресов благотворительности 
будет расширен. 

Владыка  Сергий пригла-
сил журналистов не только 
донести до воронежцев цель 

и смысл благотворительного 
проекта, но и поучаствовать 
в нём, чтобы сделать Рож-
дественский праздник для 
этих ребят по-настоящему 
светлым и радостным. Кто-
то сделает подарок, а кто-то 
сможет взять ребенка в се-
мью – хотя бы на несколько 
праздничных дней. Разделит 
его боль и переживания, не 
поскупится на родительскую 
ласку и домашний уют.

- Мы надеемся на отзыв-
чивость воронежцев, - под-
черкнул митрополит Сергий. 
Как Архиерей воронежской 
земли я знаю, насколько 
наши земляки  социально 
ответственны и отзывчивы 
на чужую боль.

В пресс-конференции 

приняли участие викарий 
Воронежской епархии епи-
скоп Острогожский Андрей 
и председатель женсовета 
Воронежской региональной 
общественной организации 
«Лидер» Мария Табачни-
кова. 

Епископ Андрей сказал, 
что дети не просят о чем-то 
недостижимом, их мечты 
просты и доступны, поэтому 
благотворителю не составит 
труда их выполнить. 

- В наших силах помочь 
детям и тем самым сделать 
мир немного добрее, - под-
черкнул Владыка Андрей. 
- В светлый праздник Рож-
дества Христова откройте 
свое сердце для добра, любви 
и внимания!

Рождественское чудо – детям
В конференц-зале епархиального управления митро-
полит Воронежский и Борисоглебский Сергий рас-
сказал о новом благотворительном проекте «рожде-
ственское чудо - детям»

На Нововоронежской аЭС-2 в машзале энергоблока 
№ 2 начато бетонирование фундаментной плиты 
турбоагрегата.

Страны – разные, 
корни – одни!

событие | Это ещё раз доказали участники десятого фестиваля  
российско-украинской дружбы «В семье единой», прошедшего в минувшую 

субботу в посёлке Кантемировка Воронежской области
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Галина РоХМИн

В проведении экологиче-
ских исследований на строй-
площадке НВ АЭС-2 также 
приняли участие эксперты 
из Воронежского государ-
ственного университета. В 
ходе работы участники экс-
педиции рассмотрели вопросы 
особенностей строительства, 
формирования материально-
технического снабжения, 
системы контроля качества 
строительно-монтажных ра-
бот и входного контроля НВ 
АЭС-2. Это уже четвертый ви-
зит экологов-общественников 
в Нововоронеж. Как расска-
зал на пресс-конференции в 
Информационном центре по 
атомной энергии руководитель 
экспедиции, председатель эко-
логического движения «Ока», 
эксперт Государственной думы 
ФС РФ Алан Хасиев, интерес к 
АЭС у приезжих экологов свя-
зан с предстоящим строитель-
ством Нижегородской атомной 
станции. Она расположится 
недалеко от города Мурома, 
где находится штаб-квартира 
движения. Поэтому на про-
тяжении нескольких лет спе-
циалисты из «Оки» проводят 
полномасштабные экспедиции 

как на действующие, так и на 
строящиеся станции. 

- Мы отслеживаем все эта-
пы грандиозной стройки но-
вых блоков Нововоронежской 
АЭС с 2010 года. Проведённые 
исследования дают нам все 
основания утверждать, что на 
действующей и строящейся 
атомных станциях, а также на 
социальных объектах – мы 
побывали в детском саду №14, 
посетили среднюю школу №4 
- и в самом городе атомщиков, 
- всё безопасно, – подвёл итоги 
руководитель экспедиции Алан 
Хасиев. 

Особое внимание участни-
ки экспедиции уделили теме 
плазменной технологии пере-
работки радиоактивных отхо-
дов (РАО). Они отметили, что 
установка, которая будет по-
строена на Нововоронежской 
АЭС в рамках проекта вывода 
из эксплуатации энергоблоков 
№ 1 и № 2, успешно прошла 
государственную экологиче-
скую экспертизу, экспертизы 
Ростехнадзора и санитарно-
эпидемиологических орга-
нов. Кроме того, установка 
«Плутон» признана Междуна-
родным агентством по атом-
ной энергии (МАГАТЭ) одной 
из двух официально действую-

щих полномасштабных про-
мышленных установок плаз-
менной переработки радиоак-
тивных отходов.

- Проблема переработки 
бытовых отходов во всём мире 
стоит остро, – подчеркнула 
кандидат биологических наук, 
доцент кафедры геологии и 
мониторинга окружающей 
среды факультета географии, 
геоэкологии и туризма ВГУ 
Екатерина Иванова. – Радио-
активные отходы представля-
ют угрозу для окружающей 
среды, поэтому их переработка 
– самая важная мировая задача. 
Преимущество данной уста-
новки в том, что она создаёт 
матрицу, похожую на стекло, 
которая является эффективной 
системой барьерного хране-
ния – даже при разрушении 
внешнего контейнера она не 
выпустит радионуклиды в 
окружающую среду.

Меж тем в Интернете раз-
вернулась бурная дискуссия 
по поводу нового комплекса. 
Однако, со слов экологов и спе-
циалистов Нововоронежской 
атомной станции, проблема 
возникает из-за «недопони-
мания предмета вопроса» и не 
имеет ничего общего с действи-
тельностью. Эксперты утверж-
дают, что плазменные техно-
логии наиболее эффективны 
с точки зрения экономики и 
экологически безопасны. Речь 
идёт не о ядерном топливе, а 
об оборудовании и материалах, 
которые были использованы 
при эксплуатации. Напомним, 
комплекс по плазменной пере-
работке отходов будет введён 
в действие в следующем году. 
Ежедневно он будет перераба-
тывать до шести тонн в сутки. 
Мощность системы должна 
позволить утилизировать до 
1800 тонн радиоактивных от-

ходов ежегодно. Здесь будут 
утилизироваться твёрдые ра-
диоактивные отходы низкого 
и среднего уровня активности, 
включающие горючие и него-
рючие компоненты. Получен-
ный в результате утилизации 
продукт будет иметь высокую 
механическую прочность и 
химическую стойкость, а также 
пригоден для долговременного 
хранения. Реализация про-
екта позволит кардинальным 
образом изменить состояние 
обращения с РАО, выйти на 
новый уровень.

- Единственная цель соору-
жения плазменной установки 
- уменьшить вероятную степень 
влияния на окружающую среду, 
а вовсе не произвести новые 
отходы, - поясняет заместитель 
главного инженера по безопас-
ности и надёжности НВ АЭС 
Дмитрий Стацура. - За 50 лет 
эксплуатации Нововоронеж-
ской атомной станции накоплен 
большой объём радиоактивных 
отходов, которые нужно сжечь. 
На старых энергоблоках дей-
ствующих и выводимых из 
эксплуатации ещё не приме-
нялась плазменная технология 
сжигания. А на новых блоках 
эта технология предусмотрена 
изначально при строительстве. 
Там вообще нет жидких радио-
активных отходов, они сразу 
перерабатываются в твёрдую 
форму. Хранение и транспорти-
ровка твёрдых радиоактивных 
отходов проще, вероятность 
влияния на окружающую среду 
значительно меньше.

- Когда проводят тендер на 
строительство АЭС за рубежом, 
переработка отходов - одно из 
конкурентных преимуществ 

России, - подчеркнул Дми-
трий Стацура. - Технологии 
Росатома здесь действительно 
являются передовыми.  

Экологи из движения «Ока» 
сказали, что по общим итогам 
мониторинга за последние 
четыре года на Нововоронеж-
ской атомной станции для них 
были открыты все объекты и, 
согласно исследованиям, они 
оказались безопасны, а уровень 
гамма-фона на НВ АЭС и при-
легающей к ней территории 
соответствовал естественному 
природному фону. Через полго-
да они продолжат своё исследо-
вание в Воронежской области. 
И обещают: в следующий раз 
будут тщательно смотреть за 
работой нового комплекса, 
чтобы радиоактивные отходы в 
нём эффективно перерабатыва-
лись и обеспечивали сохране-
ние окружающей среды.

В завершение своей экспе-
диции её участники «с целью 
изучения влияния энергети-
ческой генерации на разви-
тие регионов» посетили ин-
дустриальный парк «Мас-
ловский». На их взгляд, эта 
площадка наиболее наглядно 
показывает, как Нововоро-
нежская АЭС-2 способствует 
социально-экономическому 
развитию региона, привлече-
нию инвесторов и созданию 
новых высоклассных рабочих 
мест. По словам Алана Хасиева, 
положительный опыт развития 
Воронежской области, взаимо-
действия руководства региона 
и атомщиков экологи планиру-
ют донести до внимания обще-
ственности и властей своей 
родной Владимирской области 
и других регионов страны. 

За чистоту энергии
Экспертная оценка | Экологи провели мониторинг строительства Нововоронежской АЭС-2

алексей Павлов

Жён и мужей поменять местами?
Напомню, что расходы на социальную политику в 

бюджете на 2014 – 2016 годы будут урезаны на 12,2 про-
цента. Реализация государственной программы «Развитие 
здравоохранения» в 2014 году будет уменьшена на 21,8 
млрд. рублей. А насчёт материнского капитала в народе 
уже появилась частушка: «Дешевле рожать, чем мигалки 
содержать». Как говорил один из наших бывших прави-
телей: и это – правильно! Урезать следует не материнский 
капитал, а льготы чиновникам. Хорошо бы определиться с 
зарплатами президентов естественных монополий и про-
вести экзамен среди жён высоких руководителей, которые 
получают в сотни раз больше своих мужей. Если они такие 
умные, может, стоит жёнам пересесть в  кресла мужей?

Кстати, один из самых больших монополистов – глава 
РЖД Владимир Якунин сообщил журналистам, что в 4 
раза будет сокращен объём инвестиционной программы, 
придётся урезать рабочую неделю для  сотрудников РЖД, 
а многих будут даже сокращать. Своё недовольство вы-
разили также руководители Газпрома, которые сообщили 
о возможном сокращении десятков тысяч работников. 
А, может, следует зайти с другого конца? То есть как-то 
поужать собственные расходы?

Напомним, что Газпром спонсирует две зарубежные фут-
больные команды, на одну из них – немецкий футбольный 
клуб «Шальке 04» – уходит 16 миллионов евро в год.

Тупой и ещё тупее
На своём сайте в Интернете я разместил статью о 

том, как простоватый герой рекламы Лёня Голубков, 
справивший  жене сапоги и даже шубу, после посадки 
своего патрона Мавроди также попал в опалу. Его не 
брали  даже на роли глуповатых выходцев из народа. 
Времена меняются, сегодня в роли глуповатого и про-
стоватого – весь народ.

А что касается талантливых домохозяек, то в  прошлом 
году  супруга первого вице-премьера Шувалова стала 
самой богатой домохозяйкой в мире. Она принесла в дом  
222 миллиона. В час супруги Шуваловы, по подсчёту 
газеты «Аргументы недели», зарабатывают 51 тысячу 
рублей. Самой сообразительной из жён депутатов Госдумы 
РФ от Воронежской области оказалась супруга Сергея 
Чижова, которая принесла в семейную копилку почти  
48 миллионов целковых.

Ещё несколько лет назад, до обязательной деклара-
ции доходов чиновников и депутатов, можно было часто 
услышать укоризненную фразу о том, что нехорошо, мол, 
считать деньги в чужих карманах. А сейчас в обществе 
всё чаще задаются вопросом: откуда «дровишки»? И это 
уже – не обывательский вопрос. В одном из крупных 
супермаркетов, куда часто хожу за продуктами, молоко 
и кефир производства одного из молочных заводов глу-
бинки почти в два раза дешевле, чем продукция крупного 
воронежского холдинга.

Казалось бы, из глубинки до областного центра – путь 
не близкий, а продукция дешевле. Почему? Не сказыва-
ется ли обилие денежных знаков и прочего добра топ-
менеджеров на себестоимости продукции, за которой мы 
каждое утро идём в магазин?

Несколько лет назад у парадных подъездов офисов 
крупных монополий Воронежа безвестные самосвалы с 
замазанными номерами вывалили по большой куче дерь-
ма. Это, мол, наш ответ на ваши дела. Неудивительно, что 
хулиганская выходка не вызвала гневного возмущения 
горожан, скорее наоборот – ехидное одобрение. 

А тогдашний мэр Воронежа Александр Ковалёв, из-
вестный тем, что всегда рубил правду-матку, так про-
комментировал действия самозваных ассенизаторов: 
«Всегда орудием пролетариата был булыжник, но так как в 
Воронеже много г…, то оно и было вылито в знак протеста 
против действий монополистов. Дело не в нечистотах, 
которые вылили на мраморные полы и дубовые двери, а 
в оценке деяний». 

Познакомиться с другими материалами автора  
можно на сайте: ap-pavlov.ru  

У парадного  
подъезда

ПОлеМичесКие зАМетКи

В рамках долгосрочной программы «Общественный 
контроль в атомной энергетике» активисты межре-
гионального экологического движения «Ока» совер-
шили полномасштабную экологическую экспедицию 
на строительную площадку второй очереди Нововоро-
нежской АЭС, а также объекты действующей атомной 
станции. Среди жителей города атомщиков провели 
опрос по теме «Общественная экологическая оценка 
строительства НВ АЭС-2» и в завершение работы по-
сетили индустриальный парк «Масловский».

Ради экономии бюджета, горячо обсуждаемого 
сегодня в Госдуме РФ, правительство предложило 
урезать все расходы. Президент Путин одобрил 
эту идею, подписав соответствующие документы. 
Казалось бы, решение верное – нужно жить по 
средствам. Но в числе прочих урезаются расходы на 
социальное обеспечение, подлежат «секвестру» вло-
жения в здравоохранение. А если поискать средства 
для пополнения казны из других источников?

Мониторинг экологической обстановки  
на строительной площадке Нововоронежской АЭС.

Делегация работников служб социальной 
защиты из Гуанси-Чжуанского автономного 
региона Китайской Народной Республики, 
являющегося побратимом Воронежской обла-
сти, узнала о специфике работы Воронежского 
регионального отделения Фонда социального 
страхования РФ. 

анастасия воРонИна

Особый интерес вызвали механизмы возвращения 
человека к труду в случае получения тяжелой травмы на 
производстве. Отделение Фонда оплачивает социальную, 
профессиональную и медицинскую реабилитацию, в 
том числе в специализированных санаториях страны. 
Благодаря современным медицинским технологиям 
ежегодно более сорока процентов застрахованных 
граждан, получивших тяжелые производственные 
травмы, возвращаются в профессию. 

Более восьми тысяч человек получают ежемесячные 
выплаты в связи с производственной травмой или 
потерей кормильца в результате несчастного случая на 
производстве. Китайские коллеги признали, что данная 
работа в России проводится эффективно и подчеркнули, 
что узнали много полезного для своей страны.

Напомним, ежегодный вклад отделения Фонда в 
социальную защищенность жителей региона составляет 
более пяти миллиардов рублей. Бюджет регионального 
отделения формируется за счёт страховых взносов, 
которые работодатели региона обязаны уплачивать 
ежемесячно. Сегодня ведомство поддерживает более 
800 тысяч работающих жителей Воронежской области, 
которые имеют право на получение различных пособий, в 
том числе пособия в связи с материнством, по временной 
нетрудоспособности и другие.

КОНтАКты

Китайцам рассказали 
о реабилитации

алина БаРТенева

В актуальности поднятой 
темы нет сомнений. Разобрать-
ся обычному человеку во всех 
тонкостях законодательства и 
формулах расчёта очень слож-
но, поэтому помощь специали-
ста крайне необходима.

Как пояснил Сергей Гресь, 
общедомовые нужды - это не 
только плата за освещение 
лестничной клетки и подъез-
да. Сюда же относится плата 
за освещение чердачных и 
подвальных помещений, за 
работу противопожарной авто-
матики и другого электрообо-
рудования, необходимого для 
комфортных условий прожи-

вания в доме и являющегося 
общей собственностью всех 
жильцов.

Одни из причин роста на-
числений по ОДН лежат на 
поверхности – это воровство 
электроэнергии и заниже-
ние показаний приборов учё-
та. Учитывая, что нынешний 
сентябрь выдался холоднее 
обычного, а отопление дали 
в начале октября, многие 
жители пользовались элек-
трическими отопительными 
приборами, что увеличило 
потребление электричества. 
Чтобы избежать гигантских 
сумм, некоторые занижали 
показания счётчика. Но ОДН-
то рассчитываются исходя 

из показаний общедомового 
счётчика, учитывающего всю 
электроэнергию, которая «во-
шла» в дом. 

Кто-то и вовсе не предо-
ставляет показания приборов 
учёта, что ведёт к тому, что по-
ставщик услуг начисляет опла-
ту исходя из среднего расхода 
абонента, а если и через три 
месяца не получает показаний, 
то переходит на выставление 
квитанций по нормативу.

Сергей Иванович отметил, 

что состояние внутридомовых 
электрических сетей и осталь-
ного электрооборудования 
дома является тем фактором, 
который может оказывать 
значительное влияние на уве-
личение объёма ОДН.

В качестве примера он при-
вёл два дома: ул. Владимира 
Невского, 71 (УК «Городок») 
и Ленинский проспект, 56 
(ТСЖ «Проспект»). В первом 
щитовые находятся в удру-
чающем состоянии: доступ 
к ним открыт, имеются мно-
гочисленные скрутки. Есть 
примеры, когда жители под-
ключают электроприборы к 
ним напрямую, просверлив 
дыру в стене. В результате в 
нескольких щитовых уже воз-
никали пожары. Кроме этого, 
в результате проверки, прове-
дённой ОАО «ВЭСК» вместе 
с сетевой организацией, было 
выявлено, что схема подклю-
чения общедомовых счётчиков 
была изменена, в результате 
чего учёт вёлся некорректно. 
Сейчас ВЭСК проводит рабо-
ту по перерасчёту гражданам 
объёма ОДН.

В доме на Ленинском про-
спекте - противоположная 
ситуация. Там все щитовые 
закрыты, ключи находятся у 
старшего по дому, в подъездах 
установлены датчики движе-
ния и освещённости, в итоге 
лампочки в подъезде включа-
ются только по необходимости. 
Как итог – начисление ОДН в 
месяц не превышает в квитан-
ции 15-20 киловатт в месяц.

- Жители многоквартирного 
дома должны понимать, что 
квартира – это не отдельно 
стоящая крепость, она нахо-
дится внутри дома, а значит, и 
всё имущество, которое есть в 
подъезде, также принадлежит 
им, - подчеркнул Сергей Гресь. 
- И многоквартирный дом – это 
общежитие, хотя и повышен-
ной комфортности, и чтобы в 
их общем доме был порядок, 
нужно его создавать. Такая 
форма, как «совет дома», при-
знана законодателем и вполне 
способна обеспечить комфорт-
ное и экономное функциони-
рование всех систем. Об этом 
красноречиво свидетельствует 
пример ТСЖ «Проспект».  

И за одного – все в ответе 
Проблемы ЖКХ | Квартира в большом доме – не отдельно стоящая крепость
За последнюю неделю телефон в редакции «Комму-
ны» раскалился от звонков возмущённых читате-
лей. Воронежцы негодуют по поводу необоснованно 
высоких, по их мнению, начислений по общедомо-
вым нуждам.
Первый заместитель генерального директора ОАО 
«Воронежская энергосбытовая компания» Сергей 
Гресь оперативно откликнулся на просьбу журнали-
стов дать развёрнутые ответы и организовал пресс-
конференцию на тему «ОДН: причины роста».

Cергей Гресь.

анастасия БЫРКа

На ней в качестве экспер-
тов участвовали доценты Во-
ронежского архитектурно-
строительного университета 
Пётр Капустин и Игорь Чу-
раков, которые рассказали 
в том числе и о том, что мог 
ожидать Воронеж от первого 
международного форума про-
винциальной урбанистики 
URBANITAS, состоявшегося 
в бизнес-инкубаторе ВГАСУ в 
последних числах ноября.

– Ни один генплан мира в 
полной мере никогда не был 
реализован, а проектирова-
ние как традиционный путь 
развития городов уже давно 
утратило свою состоятель-
ность, – заявил заведующий 
кафедрой архитектурного 

проектирования ВГАСУ Пётр 
Капустин. – Важнейшая за-
дача для города, который одни 
именуют столицей 
Черноземья, другие – 
колыбелью русского 
флота, – это создание 
коммуникационного 
центра, где постоянно 
презентовался бы ми-
ровой опыт освоения 
городского простран-
ства, его проектиро-
вания и программи-
рования. Для нас отсутствие 
такой дискуссионной пло-
щадки – большая проблема, 
намного более актуальная, чем 
транспортный вопрос, необе-
спеченность новых районов 
социальной инфраструктурой, 
изношенность инженерных 
коммуникаций и эстетика 

застройки городской среды. 
Нет современного видения: 
в какую сторону будет раз-
виваться Воронеж, вступая 
в новый и важный для себя 
исторический период. И это 
очень печально осознавать.

Подняли и, пожалуй, один 
из наиболее насущных вопро-
сов Воронежа – транспортный: 
как быть с качеством дорог 
и бесконечными «пробка-
ми»? Идти по первому пути: 
строить широкие магистрали, 

развязки, дополнительные 
парковки – эксперты не сове-
туют, так как рано или поздно 
город вновь придёт к той же 
проблеме и в конечном ито-
ге уничтожит сам себя. По 
второму – путём перекрытия 
улиц, по опыту европейских 
соседей, тоже не рекомендуют, 
ведь это ограничит движе-

ние, и Воронеж «встанет».
Что же делать? Доцент 

кафедры теории и практики 
архитектурного проектиро-
вания ВГАСУ Игорь Чураков 
отвечает так: искать гармонию, 
которую, возможно, в отли-
чие от Москвы или Санкт-
Петербурга с их масштабами 
нашему городу удастся-таки 
найти. И здесь немаловажную 
роль будет играть наше отно-
шение к Воронежу как к про-
винции со всеми её «плюса-
ми». Ведь это не провинция в 
смысле «периферия», а город, 
избавленный от столичного 
лоска, который бы только ме-
шал его развитию.

Избавленный  
от столичного лоска
Городская среда  | Что такое урбанистика? И какие с ней связаны проблемы?  
Эти и другие темы обсудили на встрече в рамках просветительского проекта  
«Город и идентичность»
Это уже не первый раз, когда специалисты в об-
ласти архитектуры и проектирования беседуют с 
жителями Воронежа. Авторы курса в книжном клу-
бе «Петровский» недавно провели лекцию «Город: 
пространство развития или среда обитания?» А с 
журналистами местных СМИ организовали пресс-
конференцию, целиком и полностью посвящённую 
проблемам областного центра в сравнении с други-
ми городами мира.

Живо в нашей 
памяти
В читальном зале 
районной библиотеки 
имени А.С.Пушкина 
для второкурсников 
Павловского педагоги-
ческого училища про-
ведены чтения «Четы-
рёхсотлетие династии 
Романовых».

людмила веСелова
Павловск

Заведующая отделом об-
служивания библиотеки 
Галина Воробьёва позна-
комила ребят с книжной 
выставкой «Отблески по-
гибшего мира». Настоятель 
Покровского храма священ-
ник Виталий Макаров дал 
представление учащимся 
о том, что наше прошлое 
– не всегда лишь отблеск 
истории. И относиться к 
нему нужно с пониманием 
и уважением. 

В полной тишине звучали 
слова, объясняющие многое. 
Молодёжь внимательно 
слушала, задавала вопро-
сы. Ребят интересовало: 
для чего нужна исповедь, 
как церковь относится к 
гражданскому браку, как 
подготовиться к причастию, 
в чём тайна венчания, как 
правильно одеваться и вести 
себя в храме…

дАлёКОе - 
близКОе

Ни один генплан мира в 
полной мере никогда не 

был реализован, а проектиро-
вание как традиционный путь 
развития городов уже давно 
утратило свою состоятельность.

вести

В почётный  
караул Кремля

Сорок четыре юноши из Бу-
турлиновского района встанут 
в армейский строй в нынешнем 
осеннем призыве. 

И хотя эта цифра заметно 
больше, чем планировалось 
ранее облвоенкоматом, выпол-
нять ратный долг для бутур-
линовцев – святое дело. Более 
тридцати ребят уже отправлены 
в войска. Двое из них – Сергей 
Бабайцев и Станислав Чалый – 
будут служить в роте почётного 
караула Кремля, считающей-
ся элитным подразделением 
Вооружённых сил России. А 
кандидат в мастера спорта по 
лёгкой атлетике Илья Карпов 
армейскую присягу примет в 
спортивной роте Министерства 
внутренних дел.

Музею  
поможет плазма

Теперь возможности Репьёв-
ского народного краеведческого 
музея расширятся. 

Благодаря участию в област-
ном пилотном проекте «Разви-
тие сельской культуры» музей 
получил мультимедийное обо-
рудование. Отныне фильмы и 
мультимедийные презентации 
будут демонстрироваться на 
большом плазменном экране. 
Помимо этого, материально-
техническая база учреждения 
культуры пополнилась ноутбу-
ком, новыми экспозиционными 
стендами, выставочным обо-
рудованием. Сотрудники музея 
планируют при помощи нового 
оборудования воссоздать экс-
позицию старинной сельской 
усадьбы, отражающей быт и 
труд репьёвцев в старину.

Новый старый ДК
В селе Верхний Мамон за-

вершена реконструкция район-
ного Дома культуры. Первым 
мероприятием, проведённом 
в обновлённом здании, стали 
торжества по поводу 85-летия со 
дня образования района.

Здание было построено в 
1989 году и с тех пор капиталь-
но не ремонтировалось. Более 
восьми с половиной миллионов 
рублей из областного, районно-
го бюджетов и внебюджетных 
источников было потрачено, 
чтобы придать РДК достойный 
вид. Был произведён капиталь-
ный ремонт фасада здания, 
частично отремонтирована 
кровля, полностью заменены 
система отопления, окна и две-
ри. Теперь и детям, и взрослым, 
занимающимся в различных 
кружках и секциях, будет тепло 
и уютно.

Анастасия ВоронинА, 
Елена ниКоЛАЕВА.

НОВОСТИ

twitter.com/KommunaNews
одной СТРоКой

реклама.

cПРавКа 
«КоММунЫ»
уРБанИСТИКа (либо 
геоурбанистика) – раздел 
экономической географии, 
занимающийся комплекс-
ным анализом и изучением 
проблем, связанных с функ-
ционированием и развитием 
городских центров.



Марина Калинина

Открытое акционерное 
общество «Борисоглебский 
ордена Трудового Красного 
Знамени завод химического 
машиностроения» является од-
ним из старейших предприятий 
в области химического и нефте-
газоперерабатывающего маши-
ностроения. Однако первона-
чально завод был основан как 
железнодорожные мастерские 
на бывшей Грязе-Царицынской 
железной дороге. В те времена 
эта деятельность была здесь 
наиболее востребована. Однако 
бурное развитие химической 
промышленности породило 
новый этап в истории пред-
приятия. В 1965 году Бори-
соглебский вагоноремонтный 
завод был преобразован в завод 
химического машиностроения. 
В рекордно короткие сроки 
рабочие смогли освоить про-
изводство теплообменной ап-
паратуры и реакторов с пере-
мешивающими устройствами 
для химических, нефтехимиче-
ских, газоперерабатывающих, 
целлюлозно-бумажных, микро-
биологических производств. 

Сегодня ОАО «Борхиммаш» 
представляет собой широ-
копрофильное предприятие, 
производящее продукцию для 
различных отраслей промыш-
ленности. Здесь берегут луч-
шее традиции в производстве 
и управлении и одновременно 
активно внедряют новые техно-
логии. Генеральный директор 
Александр Какорин видит в 
этом залог успеха. 

- Баланс интересов всегда 
играл определяющую роль в 
развитии нашего завода. И я 
считаю, что только на прочной 
базе накопленного опыта мож-
но построить любую работаю-
щую конструкцию, - говорит 
директор. 

Для повышения конкуренто-
способности своей продукции 
заводчане ведут постоянную 
работу по техническому и тех-
нологическому перевооруже-
нию, по совершенствованию 
системы качества, а также по 
другим стратегическим аспек-
там модернизации производ-
ства. Завод выпускает аппараты 
воздушного охлаждения раз-
личных модификаций и ши-
рокий спектр теплообменного 
оборудования для нефтяного 
и газового комплекса Рос-
сии и других стран мира. При 
этом здесь стараются не только 
удерживать существующие 
позиции, но и осваивать новые 
рынки сбыта. 

Сказать, что «Борхиммаш» 
- монополист в производстве 
своей линейки товаров, - нель-
зя. И в стране и в мире есть 
предприятия, выпускающие 
подобную продукцию, однако, 
как утверждают эксперты, 
борисоглебская – обгоняет 
конкурентов по многим по-
зициям. 

А с тех пор как завод вошел в 
состав Группы компаний «Ли-
монте», динамика его развития 
остается на высоком уровне. 

Большую помощь и поддерж-
ку оказывают и областные 
власти – завод берет инвести-
ционные кредиты в банке, а 
правительство Воронежской 
области выплачивает субсидии 
в размере двух третей ставки 
рефинансирования. Подобный 
опыт взаимодействия доказал 
свое право на существование 
уже не один раз. 

Грамотное руководство и 
всесторонняя поддержка вла-
стей позволяют заводу уверен-
но смотреть вперед и громко 
заявлять о себе не только на 
внутреннем, но и на между-
народном рынке. Если гово-
рить языком цифр, то около 80 
процентов заказов уходит на 
внутренний рынок. Часть – на 
страны ближнего зарубежья: 
Белоруссию, Украину, Казах-
стан, Туркмению, Узбекистан, 
Азербайджан. Есть контакты 
и с иностранными фирмами - 
аппараты производства ОАО 
«Борхиммаш» установлены 
на ТЭС «Юсифия» в Ираке 
и на энергетическом объекте 
в Environmental Energy Из-
раиле.

- В 2008 году мы разра-
ботали аппарат воздушного 
охлаждения «Айсберг», пред-
назначенный для охлаждения 
компримированного природ-
ного газа на компрессорных 
станциях магистральных газо-
проводов в условиях Крайнего 
Севера, регионов с морским 

климатом, - говорит Александр 
Какорин. – Это оборудование 
не имеет аналогов в мире и со-
четает в себе все преимущества 
блочно-модульных аппаратов и 
оцинкованных поверхностей, 
что позволяет значительно 
увеличить срок его службы и 
уменьшить эксплуатационные 
затраты на сохранение и вос-
становление антикоррозион-
ной защиты поверхностей. За 
последние четыре года более 
400 аппаратов было поставлено 
на ряд объектов строительства 
ОАО «Газпром»: на обустрой-
ство Сеноман-Аптских зале-
жей Бованенковского НГКМ, 
магистральные газопроводы: 
«Северный поток», «Южный 
поток», «Бованенково - Ухта», 
«Ухта - Торжок», «Грязовец - 
Выборг» и др. А всего на объек-
тах борисоглебских заказчиков 
на данный момент находится в 
эксплуатации свыше 6000 еди-

ниц теплообменного оборудо-
вания. 

Смело смотреть  
в будущее

Основная задача, стоящая 
перед заводчанами в последние 
годы, - это освоение произ-
водства аппаратов воздушного 
охлаждения (АВО) камерного 
типа на давление свыше 100 
атмосфер. Опыт изготовления 
такого оборудования в России 
еще не было. В Борисоглебске 
первыми освоили производ-
ство линейки АВО нового 
поколения камерного типа 
«Айсберг» на рабочее давле-
ние от 100 до 160 атмосфер. 
Сегодня они успешно эксплуа-
тируются на Бованенковском 

месторождении газа «ГАЗ-
ПРОМ ДОБЫЧА НАДЫМ», 
«Юрхаровнефтегаз» компании 
«НОВАТЭК».

- В ближайшие два года мы 
намерены принять участие в 
поставке аппаратов воздушно-
го охлаждения для строитель-
ства головной компрессорной 
станции «Русская» системы 
газопроводов «Южный по-
ток», - раскрывает секреты 
директор предприятия. - Эта 
компрессорная станция будет 
построена на берегу Чёрного 
моря в районе города Анапа. На 
КС «Русская» будет собирать-
ся газ, транспортируемый по 
многим газопроводам системы 
«Южно-Европейский газопро-
вод» и сжиматься до высокого 
давления для транспортировки 
по трубопроводу, расположен-
ному на дне Чёрного моря. При 
проектировании этого оборудо-
вания наши инженеры решили 

сложную техническую задачу 
по достижению высоких экс-
плуатационных параметров. 

Каждый сотрудник  
бесценен

Наряду с широкой производ-
ственной деятельностью, ОАО 
«Борхиммаш» располагает 
развитой социальной сферой. 
Завод - крупнейший налого-
плательщик в районе, шефству-
ет над школой-интернатом, 
детским садом, автодромом в 
городском парке, из заводского 
бюджета средства ежегодно 
идут на содержание заводско-
го общежития, базы отдыха, 
на дотации столовой, орга-
низацию экскурсионных по-
ездок. Кроме того, заводчанам 
предоставляются путёвки на 
санаторно-курортное лечение 
по медицинским показаниям с 
частичной оплатой их стоимо-
сти. Молодые работники завода 
и ветераны труда пользуются 
социальными льготами. 

- В прошлом году совмест-
но с Воронежским государ-
ственным университетом 
инженерных технологий мы 
открыли кафедру для подго-
товки инженеров-механиков 
химического производства. В 
этом году направили туда на 
заочное обучение пять человек, 
в другие вузы – еще четырех 
выпускников школ. Так мы 
стараемся предупреждать де-
фицит специалистов с высшим 
образованием. Что касается 
рабочих профессий, то их для 
нас готовят профессиональное 
училище №34 и технолого-
экономический техникум Бо-
рисоглебска. Правда, знаний, 
полученных ребятами в ссузах, 
не всегда достаточно, поэтому в 
стенах завода мы организовали 
собственное обучение - осна-
стили учебные классы всем 
необходимым, оборудовали 
лаборатории, привлекли к за-
нятиям наших самых опытных 
химмашевцев, таких как За-
служенный машиностроитель 
России Геннадий Бочаров. 

- Мы полностью выполнили 
взятые на себя социальные 
обязательства, взятые в рамках 
прежнего договора, - говорит 
директор. - С 2010 по 2013 год на 
социальное развитие коллекти-
ва предприятия было выделено 
почти 15 миллионов рублей. Та-
ким образом, даже в период 

трудностей в российской эконо-
мике мы не только не сократили 
расходы на «социалку», но и 
существенно ее увеличили. А 
если быть точнее, то увеличили 
в три раза по сравнению с анало-
гичными выплатами за период 
2007-2010 годы.

Понятно, что по социально-
экономическим меркам мест-
ного уровня условия труда на 
ОАО «Борхиммаш» созданы 
более чем привлекательные. 
Отсюда и желание рабочих и 
специалистов работать на этом 
предприятии. Активный интерес 
к предприятию проявляют и со-
искатели из соседних районов. 

«Золотые руки» –  
кадровое богатство 
области

12-13 декабря в Воронеже 
прошёл финальный этап еже-
годного конкурса профессио-
нального мастерства «Золотые 
руки», который призван при-
влечь внимание к рабочей 
профессии, продемонстри-
ровать её лучшие образцы, а 
также направить учащихся, 
указывая им, к чему в работе 
нужно стремиться. Конкурс, 
в котором задействованы та-
кие профессии, как: сварщик, 
токарь, электромонтёр, парик-
махер и кондитер, проводится 
в Воронежской области вот 
уже девять лет. Известно, что 
в этом году было подано 168 
заявок, а участниками стали 
студенты воронежских училищ 
и молодые специалисты регио-
нальных предприятий.

Вообще, состязание прово-
дится в три этапа. В первом 
– конкурс проводится внутри 
организаций, где и отбирают из 
числа своих сотрудников и уче-
ников самых достойных. Стоит 
отметить, что после первичного 
отбора осталось 58 человек, 
среди которых и разыгралось 

основное конкурсное действие. 
Ребята доказывали свое лидер-
ство в двух номинациях: «Луч-
ший в профессии» и «Лучший 
в учёбе». А сильнейшие примут 
участие во всероссийском тре-
тьем этапе, который состоится 
в начале следующего года.

Честь завода «Борхиммаш» 
отстаивали токари, фрезеров-
щики, электрогазосварщики, 
операторы станков с программ-
ным управлением. 

- Электросварщика ручной 
сварки шестого разряда Дми-
трия Носова и электросварщи-
ка ручной сварки четвертого 
разряда Александра Юркова 
выделили из числа остальных 
работников еще в конце сен-
тября, в рамках мероприятий, 
приуроченных ко Дню машино-
строителя, – рассказал настав-
ник конкурсантов, член жюри 
областного этапа конкурса Ген-
надий Бочаров. – Положа руку 
на сердце, скажу: это сильные и 
квалифицированные кадры!

Организаторами мероприя-
тия стали объединение рабо-
тодателей «Совет промыш-
ленников и предпринимателей 
Воронежской области», депар-
тамент образования региона и 
областной совет профсоюзов. 

Приветствуя конкурсантов, 
директор профессионального 
лицея №7 Татьяна Салькова 
пожелала каждому из них по-
казать, на что способны их по-
настоящему «золотые руки».

39-летний Дмитрий Носов 
работает на ОАО «Борхиммаш» 
электрогазосварщиком уже 
несколько лет. И в конкурсе 
профмастерства участвует 
не в первый раз. В 2011 году 
впервые он стал победителем 
регионального этапа, а в 2012 
году – занял третье место. 

А вот 22-летний Александр 
Юрков в подобном соревно-
вании – новичок. И, надо ска-
зать, он очень волновался. 
Поработав после окончания 
Борисоглебского профлицея 
№27 некоторое время на ОАО 
«Воронежсинтезкаучук», па-
рень вернулся в родные края, 
устроился электрогазосвар-
щиком на завод химического 
машиностроения.

– Я пошёл по стопам отца, 
он меня ещё во время учёбы на-
таскивал по части сварочного 
дела, так что, можно сказать, 
это у нас семейная профессия, 
передающаяся по мужской 
линии, – рассказал Александр 
Юрков. – Вот и сынишку, кото-
рому сейчас лишь годик, буду 
тоже этому обучать, если толь-
ко сам в другую профессию не 
пожелает податься.

Проводя сложнейшие ма-
нипуляции на станках и с ин-
струментами, конкурсанты 
очередной раз доказывали, что 
сегодня можно гордиться не 
только страной, но и её спе-
циалистами.

cправКа «КоММуны»
Один из красноречивых показателей успешности любого 
производства – это объем товарной продукции. В 2009 
году на ОАО «Борхиммаш» произведено продукции на 890 
миллионов рублей, в 2010 году - на 1 млрд  238 млн, в 2011 
году – на 2 млрд 544 млн, в 2012 году – на 2 млрд 766 млн. 
В этом году заводчане планируют достичь трехмиллиардного 
рубежа. 
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Работая на опережение
Дата | Сегодня Борисоглебский завод химического машиностроения отмечает очередную годовщину со дня основания. 
Этот праздник объединил тысячи сотрудников и ветеранов крупнейшего предприятия отрасли
На карте страны не так много успешно действующих 
предприятий, история которых началась еще в XIX 
веке. Одно из них – ОАО «Борхиммаш», специализи-
рующееся на производстве технологического обору-
дования для нефтегазовой, химической, металлурги-
ческой и смежных отраслей промышленности. 

Цеха завода соответствуют современным требованиям и стандартам.

Высокая квалификация рабочих ООО «Борхиммаш»  
не раз отмечалась на областных и всероссийских  
конкурсах профессионального мастерства.

владимир  МЕЖЕвиТин

Валерий Аркадьевич родился 16 декабря 1938 года в 
городе Николаеве. Его мама была актрисой, а отец – ху-
дожником кукольного театра. Судя по всему, атмосфера в 
семье, интересы родителей и их друзей определили путь 
будущего народного артиста России, его мечты, вкусы, 
устремления.

В 1960 году Валерий Вольховский поступил на от-
деление «Актёр театра кукол» Ленинградского госу-
дарственного института театра, музыки и кино - на курс 
известного кукольника Михаила Королёва. Это было 
удивительное время подъёма страны, воспрявшей после 
страшной войны, время расцвета отечественной культу-
ры, в том числе литературы, кинематографа, театра… Не 
стал исключением и театр кукольный.

Поработав актёром в Тамбове и Харькове, Вольхов-
ский заканчивает Высшие режиссёрские курсы в Москве, 
которые вели народные артисты СССР Сергей Образ-
цов и Андрей Гончаров. Получив диплом в 1966 году, 
молодой постановщик начинает яркую и необычайно 
насыщенную творческую жизнь в театрах Белгорода, 
Орла и Брянска, проявляя себя оригинальным, ищущим 
свой почерк и свою тему режиссёром.

В 1977 году Валерий 
Аркадьевич получает при-
глашение возглавить Че-
лябинский театр кукол, где 
через несколько лет к нему 
приходит всемирная извест-
ность. Именно в этот период 
сформировались основные 
принципы режиссуры Воль-
ховского. В его уникальном 
синтетическом театре появи-
лись спектакли не только 
для детей, но и для взрослых 
– постановки философские, 
глубокие, показывающие но-
вые возможности соединения 
куклы и «живого» актёра. У 
Вольховского появились 

единомышленники: Виктор Шрайман, Анатолий Тучков, 
Роман Виндерман, Михаил Хусид... Тогда же состоялся 
его творческий союз с художником-сценографом Еленой 
Луценко (верным сподвижником мастера на долгие 
годы). Высочайшего художественного уровня достигли 
постановки Вольховского тех лет, среди которых были 
«Соломенный жаворонок» В.Новацкого, «Карьера Арту-
ро Уи» Б.Брехта, «Мёртвые души» Н.Гоголя. В 1985-м 
Вольховский был удостоен Государственной премии РФ 
имени К.С.Станиславского. 

С 1987 года Валерий Вольховский становится глав-
ным режиссёром Воронежского театра кукол. Уже пер-
вый его спектакль «Процесс над Жанной Д’Арк» поразил 
зрителей удивительным сочетанием кукол, масок и так 
называемого «живого плана» – работы актёров на сцене 
с открытым лицом (без масок и кукол). Проникновенная 
театральная полифония покорила всех своей непредска-
зуемостью, искренностью и вдохновенным талантом.

Следующей программной постановкой был «Озёрный 
мальчик» П.Вежинова. Этот тонкий и пронзительный 
спектакль на долгие годы стал визитной карточкой 
театра, получив множество международных наград. С 
ним воронежцы выезжали во Францию и Швейцарию, 
Чехословакию, Болгарию, Венгрию… Во многих странах 
побывали и другие постановки Вольховского.

Они отличались феерической режиссёрской фанта-
зией, неожиданностью и изысканностью метафор, слож-
нейшими сочетаниями марионеточных, верхушечных, 
тростевых и планшетных кукол с масками и «живым 
планом» открыто работающих актёров. Все эти средства 
художественной выразительности служили не внешним 
эффектам, а усилению основной мысли, сверхзадачи каж-
дого спектакля. Гармония целого возникала из тщательно 
продуманных и взаимосвязанных эпизодов и нюансов, 
углубляющих идею той или иной постановки. 

В театре Валерия Вольховского, который по ини-
циативе мастера получил название «Шут», создавалось 
множество разнообразных постановок, украшающих и 
сугубо детский репертуар: «Легенда о добром сердце», 
«Мой золотой цыплёнок», «Три поросёнка и серый 
волк», «Солдат и ведьма», «Японские сказки», «Али-
Баба и 40 разбойников», «Волшебная лампа Алладина», 
«Солнышко и снежные человечки»… За свои спектакли 
Валерий Аркадьевич получил в 1998 году вторую Госу-
дарственную премию РФ. Он всегда старался говорить 
с детьми просто о сложных вещах, никогда, однако, не 
опускаясь до примитива и пошлости, стараясь досту-
чаться до каждого сердца, прививая так или иначе не-
зыблемые основы Человечности – доброты и чуткости, 
благородства и сострадания, способности мыслить. Под 
этим знаком Вольховский организовал в Воронеже не-
сколько международных фестивалей кукольных театров, 
названных «Посиделки».

Он обладал редким качеством привлекать к себе са-
мых разных людей. Давал возможность приглашённым 
режиссёрам проявлять себя, ставя спектакли на воро-
нежской сцене. Друзья помнят удивительные «вечера» в 
его кабинете с вкусным чаем, который он заваривал сам, 
разговоры обо всём на свете и, конечно же, о его любимом 
театре, который был главным делом его подвижнической, 
наполненной высоким творчеством жизни. 

Разумеется, судьба мастера не была гладкой и без-
облачной. Ему, как и другим большим художникам, 
пришлось преодолевать равнодушие чиновников, не-
понимание, а то и противостояние, некоторых актёров, 
собственную болезнь, смерть близких, развал страны 
и вопиющую деградацию культуры «нового времени». 
Он проходил испытания, не изменяя своим принципам, 
превозмогая всё до самого своего ухода из жизни, обо-
рвавшейся 19 сентября 2003 года.

Спектакли Валерия Вольховского остались в нашей 
памяти. Что-то запечатлено на плёнках, в книгах и 
статьях, рассказывающих о нём – подлинном рыцаре 
театра, Мастере, чьё искусство было обращено к Душе 
и Совести человека. 

Созданный Вольховским театр продолжает работать, 
пополняя репертуар, получая новые призы и признание 
зрителей. И значит, всё было не зря. Дело мастера про-
должается.

Рыцарь театра
16 декабря 75 лет назад родился  
режиссёр Валерий Вольховский
История воронежского театра богата замеча-
тельными именами. Талантливейшие режиссёры 
работали в городе, восхищая и радуя зрителей 
на протяжении многих лет. Зрительскую любовь, 
кроме кольцовской Драмы, снискали со своими 
лидерами театр оперы и балета, ТЮЗ, Камерный 
и, конечно же, Театр кукол. Взлёту «кукольного» ис-
кусства в городе мы обязаны режиссёрам Игорю 
Лукину и, безусловно, Валерию Вольховскому, 
получившему мировое признание. Именно об этом 
выдающемся мастере хочется вспомнить в дни его 
75-летнего юбилея.

Валерий Вольховский.

иМя В исКУсстВе

Как недавно стало из-
вестно, владельцы не-
жилых помещений не по-
давали данные со своих 
приборов учёта, а плату 
за всю потребленную 
энергию поставщик «рас-
кидывал» на жителей.

Татьяна БарКалова

Надо сказать, что пристрой-
ка к дому площадью 200 ква-
дратных метров под нежилые 
помещения предусмотрена 
строительным проектом и 
находится там со времени 
сдачи дома. При этом имеется 
единая схема подключения. То 
есть провода идут на весь дом, 
и домовой прибор учёта по-
казывает расход энергии и по 
квартирам, и по находящимся 
в пристройке компаниям. Всё 
расчёты за электричество в 
доме № 1 по бульвару Победы 
весной взял на себя поставщик 
ресурса – ОАО «Воронежская 
энергосбытовая компания» 
(ВЭСК).

- Когда в апреле по общедо-
мовым нуждам за электриче-
ство нам стали приходить по 
200-300 рублей на квартиру, 
мы ещё молчали, - рассказы-
вает один из собственников 
Иван Александрович, поже-
лавший не называть свою фа-
милию. – Затем за сентябрь 
нам почему-то выставили по  
1 кВт. А в октябре снова что-то 
пересчитали и цифры оказа-
лись уже больше 300 рублей! 
Что за ерунда? Как они там 
рассчитывают?

На 100 рублей платы за 
квартирное потребление Ива-
ну Александровичу пришло 
375 рублей за общедомовые 
нужды. У соседей – ситуация 
идентичная. С 13 рублей сум-
мы по ОДН выросли до 130. 
Практически по всем кварти-
рам за несколько месяцев уве-
личение достигло 7-10 раз!

После этого люди вышли 
на общее собрание и поста-
рались без эмоций совместно 
обсудить дальнейший план 
действий.

Для начала обратились 

в свою управляющую ком-
панию, которая по просьбе 
собственников направила за-
прос в ВЭСК с требованием 
предоставить информацию, 
сколько энергии уходит на 
нежилые помещения. Это 
должно было пролить свет на 
начисления ресторану и бане. 
А следовательно, можно было 
понять, правильно ли ВЭСК 
распределяет электроэнергию 
на общедомовые нужды по 
квартирам.

- В итоге мы получили дан-
ные, которые всех ещё больше 
запутали, - рассказала директор 
УК «Городок» Майя Колесни-
кова. – Но главное, мы выяс-
нили, что компания, которая 
работает в пристройке к дому, 
несколько месяцев не переда-
вала показания своих приборов 
учёта в энергосбытовую компа-
нию. И все эти потреблённые 
рестораном и баней киловатты 
энергетики перераспределяли 
как общедомовые нужды жиль-
цам квартир.

П о  с л о в а м  д и р е к т о р а 
управляющей компании, пред-

ставитель ВЭСКа обещал 
сделать перерасчёт собствен-
никам квартир дома с июля 
по октябрь. Пока не ясно, о 
каких суммах идёт речь и в 
каком месяце жителям ждать 
корректировок в квитанциях, 
но понятно, что собственники 
дома не остановятся, пока не 
добьются от поставщика энер-
гии справедливых расчётов.

Как считают специалисты 
УК, вся эта история помогла 
их экономистам выявить ещё 
одно несоответствие в расчетах 
монополиста. Проще говоря, 
чтобы рассчитать общедомовые 
нужды жителям, надо из пока-
заний общедомового прибора 
учета в текущем месяце вы-
честь квартирное потребление 
жильцов и то, что «нагорело» в 
нежилых помещениях в том же 
месяце. И если цифры на обще-
домовом счетчике снимают, как 
правило, в конце месяца, то 
информация по квартирному 
потреблению появляется ме-
сяцем позже. В управляющей 
компании уверяют, что нераз-
бериха и перекосы в расчетах 

ВЭСКа кроются в том, что из 
объема энергии по общему 
счетчику, например, за октябрь, 
они вычитают сентябрьское 
квартирное потребление. Вот 
такая простая математика.

Откуда взялась такая пута-
ница в расчётах, со своей сторо-
ны выясняют и в Воронежской 
энергосбытовой компании. 
Как сообщили «Коммуне» 
в ВЭСКе, энергопоставщик 
еще не во всех домах должным 
образом наладил отношения с 
арендаторами, которые часто 
располагаются на первых эта-
жах. Ведь у них должны быть 
собственные приборы учета, 
а за общедомовые нужды они 
должны оплачивать так же, 
как и жильцы, из расчета за-
нимаемой площади. Многие 
из них устанавливают яркие 
вывески на своих частных за-
ведениях, различные приборы 
освещения для привлечения 
внимания. Это, естественно, 
тоже должно учитываться, 
ведь потребляют все эти ре-
кламные конструкции немало 
электроэнергии.

Добиться справедливых расчётов
проблемы ЖКХ | В Воронеже жители дома №1 по бульвару Победы полгода платили за освещение ресторана и бани

Р
ек

ла
м

а.

От «Калинушки» 
до «Забавушки»

Одним из лучших в региональ-
ном конкурсе социальных про-
ектов и программ, реализуемых 
в муниципальных образованиях 
Воронежской области, признан 
проект Татаринской СОШ Ка-
менского района «Забавушка». 

Юные артисты одноимён-
ного детского творческого кол-
лектива, в репертуаре которого 
наряду с русскими песнями 
есть и песни родного села, про-
должают традиции фольклорно-
этнографического ансамбля 
«Калинушка», в котором при-
нимали участие ещё их мамы 
и бабушки. Заслуженная слава 
коллектива в этот раз была 
подкреплена существенной 
материальной поддержкой: 
одиннадцатью тысячами ру-
блей из областного бюджета и 
пятью тысячами из районного. 
Деньги были потрачены на 
изготовление двадцати народ-
ных костюмов. В реализации 
этого проекта активное участие 
приняли социальный педагог 
Татаринской СОШ Лариса 
Клешаева и модельер Наталья 
Пугина.

Александр КАрецКий. 

тВОрчестВО
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Собираясь в поездку, 
возьмите полис ОМС

Территориальный фонд омС Воронежской области 
напоминает жителям области, что полис омС  

является документом, удостоверяющим право застрахованного 
лица на бесплатное оказание медицинской помощи.  

В период пребывания в г. Сочи всем гостям и участникам  
XXII Олимпийских и XI Параолимпийских игр 2014 года  

обязательно наличие действующего полиса обязательного 
медицинского страхования!

  Актуальность полисов ОМС должна быть своевременно проверена 
застрахованными лицами и при необходимости недействительные 

полисы ОМС должны быть заменены заблаговременно.

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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ВНИМАНИЕ: ПОДПИСКА!
По 25 декабря в любом почтовом отделении Воронежской  
области можно оформить  подписку на газету «Коммуна»  
на первое полугодие 2014 года.  
Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» 
по индексу 51156, цена 390 руб. 48 коп.  Для пенсионеров и инвали-
дов – индекс 51160, цена 375,48 руб. «Почта России» предоставляет 
20-процентную скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет 
и журналов ветеранам, участникам Великой Отечественной войны, 
инвалидам I и II групп. Для получения скидки необходимо предъявить 
соответствующее удостоверение.
Юридические лица оформят подписку по индексу 51214,  
цена 525 руб. 48 коп. Ре
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реКЛАмА

ЗАО «Воронеж-Дом» 
сообщает участникам долевого строительства 

многоквартирного жилого дома по адресу: 
г. Воронеж, Московский проспект, 110и, 

о завершении строительства 
и готовности передачи дольщикам акты 

приема-передачи с 11.12.2013г.
По всем вопросам подписания актов приема-
передачи обращаться в отдел недвижимости. 

Телефоны: 277-99-77, 220-77-44.

ооо «Воронеж дом» 
сообщает участникам долевого строительства 

многоквартирного жилого дома по адресу: 
г. Воронеж, Московский проспект, 110б, 

о завершении строительства  и готовности 
передачи дольщикам акты приема-передачи  

с 11.12.2013г.
По всем вопросам подписания актов приема-передачи 

обращаться в отдел недвижимости. 

телефоны: 277-99-77, 220-77-44.

ОТОЗВАНА 
ЛИЦЕНЗИЯ
Главное управление Центрального банка Россий-

ской Федерации по Воронежской области доводит 
до сведения юридических лиц, граждан города и 
области, что Приказом Банка России от 13.12.2013 
№ ОД-1024 у кредитной организации Акционерный 
коммерческий банк «Инвестбанк» (открытое ак-
ционерное общество) (г. Москва) (регистрационный 
номер Банка России 107) с 13 декабря 2013 года 
отозвана лицензия на осуществление банковских 
операций в связи с неисполнением федеральных 
законов, регулирующих банковскую деятельность, 
а также нормативных актов Банка России, уста-
новлением фактов существенной недостоверности 
отчетных данных, учитывая неоднократное приме-
нение в течение одного года мер, предусмотренных 
Федеральным законом «О Центральном банке Рос-
сийской Федерации (Банке России)», руководству-
ясь статьей 19, пунктами 3, 6 части первой статьи 
20 Федерального закона «О банках и банковской 
деятельности» и частью одиннадцатой статьи 74 
Федерального закона «О Центральном банке Рос-
сийской Федерации (Банке России)».

АКБ «Инвестбанк» (ОАО) является участником 
системы обязательного страхования вкладов фи-
зических лиц.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Кто тренируется, кто отдыхает
Футболисты лискинского «Локомотива» уже при-

ступили к тренировкам на своей клубной базе на ста-
дионе «Локомотив». Тренерский штаб во главе с Игорем 
Пывиным не только проводит тренировочные занятия, 
но и просматривает в деле потенциальных новичков. 
Для этого был проведён контрольный матч, в котором 
игроки «основы» со счётом 2:0 обыграли «резервистов» 
и новичков. Игра прошла на искусственном поле ли-
скинского стадиона «Локомотив» в формате «два тайма 
по 30 минут».

А игроки «Факела», которые по окончании осеннего 
отрезка первенства зоны «Центр» остались без главного 
тренера, соберутся на первый сбор только в середине 
января. Ожидается, что к тому времени будет полностью 
укомплектован новый тренерский штаб под руковод-
ством Александра Корешкова. Саратовский специалист 
запланировал для «Факела» четыре сбора, которые 
пройдут преимущественно за границей – в Турции и на 
Кипре. Тем временем стало известно, что наш клуб вы-
ставил на трансфер капитана команды Дмитрия Мичкова, 
голкипера Фёдора Дьяченко и защитника Владислава 
Хатаженкова.

Чёрная полоса «Энергии»
Гандболисты «Энергии» не смогли отнять очки у 

лидеров отечественного гандбола – питерского клуба 
«Университет-Нева» и подмосковной команды «Чехов-
ские медведи». «Университет» воронежцы принимали на 
своей площадке. Несмотря на то, что команды находятся 
на разных полюсах турнирной таблицы, воронежцам 
удалось дать настоящий бой фавориту. После первой по-
ловины матча хозяева площадки уступали самую малость 
– 10:11, но во втором тайме гости сыграли более уверенно 
и заслуженно победили – 24:20.

Ничего хорошего для нашей команды не сулил визит 
в Чехов. Правда, местный клуб – признанный лидер и 
многократный чемпион России, в этом году претерпел 
серьёзные изменения. Сокращение финансирования при-
вело к тому, что из структуры клуба исчез дублирующий 
состав - «РГУФК-Чеховские медведи», который также 
выступал в суперлиге. А многие лидеры основного состава 
сменили клубную прописку. Тем не менее, переформиро-
вав свои ряды и собрав из двух команд одну, «Чеховские 
медведи» вновь пребывают на вершине турнирной табли-
цы. Правда, если в прежние годы они легко проходили 
турнирную дистанцию без очковых потерь, то теперь по-
сле первого круга подопечные опытнейшего наставника 
Владимира Максимова имеют в пассиве два поражения. 
Но в противоборстве с «энергетиками» действующий 
чемпион России особых сложностей не испытал. Уже в 
первом отрезке матча был сделан хороший задел для по-
беды – 20:13, который в гандболе отыграть очень сложно. 
А после перерыва преимущество «Чеховских медведей» 
ещё больше увеличилось – 38:25.

«Энергия» по-прежнему занимает предпоследнее, 11-е, 
место, имея в активе 5 очков. Быть может, домашний 
поединок против середнячка турнира – ставропольского 
клуба «Динамо-Виктор» прервёт чёрную полосу воро-
нежской «Энергии». 

На мажорной ноте
В испанском городе Кастельон-Бореаль прошёл жен-

ский теннисный турнир WTA с призовым фондом 10 000 
долларов. Отрадно отметить, что победу в нём одержала 
воронежская спортсменка, член юниорской сборной 
России Мария Марфутина.

По пути в финал ей предстояло провести шесть поедин-
ков. Мария добилась побед в матчах: с испанкой Гарсией 
Мартинес – 6:0, 6:1; россиянкой Ксенией Шарифовой 
– 6:1, 6:2; француженкой Партауд Марине – 6:1, 7:6 и 
испанкой Арианной Марти – 6:1, 6:4. Пожалуй, самым 
упорным на турнире выдался финальный матч, в котором 
Мария Марфутина только на тай-брейке склонила чашу 
весов в свою сторону в противоборстве с француженкой 
Леолией Жианжиан. Этот турнир стал последним в сезоне 
для талантливой воронежской теннисистки, и завершила 
она его на мажорной ноте.  

Наши олимпийские надежды
Всероссийские соревнования по спортивной гимна-

стике под названием «Олимпийские надежды» прошли 
в Брянске. В город партизанской славы съехались без 
малого две с половиной сотни спортсменов из всех 
федеральных округов России. Победители и призёры 
соревнований не только получали кубки и медали, но и 
возможность попасть в сборную страны в младшей воз-
растной группе.

И наверняка тренерский штаб сборной обратил вни-
мание на двух талантливых воронежских гимнасток. Та-
тьяна Крутикова завоевала серебряную медаль в вольных 
упражнениях, показала 6-й результат в многоборье и 8-й 
– в упражнениях на бревне. А Анастасия Шинкоренко 
стала бронзовым призёром в опорных прыжках, заняла 4-е 
место в вольных упражнениях и стала 7-й в многоборье.   

«Мини» не в моде?
В следующем году воронежскому мини-футболу ис-

полнится 25 лет! К сожалению, этот юбилей может быть 
омрачён одним неприятным событием – воронежский 
«мини» остаётся без «флагмана». За долгие годы нашу 
область на всероссийских соревнованиях небезуспешно 
представляли «Маяк», МФК «Воронеж», «Керамика», 
«Ника», «ШВСМ-Воронеж», но все эти клубы постигла 
одна учесть – они прекращали своё существование из-за 
отсутствия финансирования. Все вышеперечисленные 
команды в той или иной степени имели поддержку об-
ластных властей, но как только этот источник финансиро-
вания исчезал – исчезали и команды. Частные инвесторы 
не очень-то жалуют мини-футбол, и максимум, на что 
хватает их энтузиазма, это на финансирование команд 
областного уровня.

А где же сейчас воспитанники воронежского мини-
футбола? Возьмем, к примеру, клуб высшей лиги (аналог 
ФНЛ в футболе) – МФК «Ухта». Его можно назвать 
настоящим «филиалом» воронежского «мини». Ворота 
«Ухты» с капитанской повязкой защищает талантливый 
голкипер Александр Елфимов, список лучших бомбар-
диров турнира возглавляет бывший капитан «Керамики» 
36-летний Александр Сивец, полезен в обороне и атаке 
«универсал» Алексей Кравцов. А собрал их всех вместе ко-
ренной воронежец - спортивный директор Роман Наумов, 
пригласивший в команду и воронежского доктора Игоря 
Климина. Бюджет «Ухты» не велик, но команда успешно 
выступает и в чемпионате, и в Кубке России. Неужели в 
нашем городе так и не найдётся средств на содержание 
мини-футбольной команды даже в первой лиге?

Леонид ХРУЩЁВ.

«Альтаир» больше 
не светит 

Генеральный директор 
ООО «Альтаир-Агро» Ген-
надий Никулин выбрал для 
своей фирмы ярко-звёздное 
название. Вот только дела у 
него были не просто тусклые, 
а тёмные. 

Три последних года он укло-
нялся от уплаты налогов и 
включал в налоговую декла-
рацию заведомо ложные све-
дения. Общая сумма задолжен-
ности по налогу на добавлен-
ную стоимость за полтора года 
составила 2 800 000 рублей. 
Грибановский районный суд 
признал гражданина Нику-
лина виновным в совершении 
преступления, предусмотрен-
ного ч.1 ст.199 УК РФ (укло-
нение от уплаты налогов с 
организации), и назначил ему 
наказание в виде штрафа в раз-
мере 100 000 рублей. 

Со звериной  
жестокостью

Россошанская межрайон-
ная прокуратура направила в 
суд уголовное дело по доволь-
но редкой статье УК РФ. 

По версии следствия, в 
октябре 2013 года житель села 
Морозовка Россошанского 
района П., находясь в состоя-
нии опьянения, на глазах у 
односельчан и малолетних 
детей поймал бродячую со-
баку, нанёс ей обухом топора 
несколько ударов по голове, 
после чего облил бензином и 
поджег. Пылающее пламенем 
животное пробежало несколь-
ко метров по улице и погибло. 
Теперь 56-летнего изувера 
будут судить за «жестокое об-
ращение с животным, повлек-
шее его гибель, совершённое 
из хулиганских побуждений, 
с применением садистских ме-
тодов, в присутствии малолет-
них». Санкции статьи 245 УК 
РФ различны, максимальная 
предполагает арест до шести 
месяцев. 

Борис ОРЛОВ.

КРИМИНАЛ

– Мы проводим этот конкурс впервые, 
а проект, в рамках которого были конкур-
сы ко Дню защиты детей, ко Дню города, 
работает второй год, – отметил инициатор 
проекта, член правления общественной ор-
ганизации «Многодетная семья» Виктор 
Борисов. – Да и вообще, любой человек 
может провести подобный конкурс, ре-
зультатом которого могут быть счастливые 
дети, получившие за победу и участие 
игрушки. С помощью таких мероприятий 
мы хотим дать понять детям и их родите-
лям, что почти любая игрушка, покупка 
которой мамам и папам не по карману, 
может найти своего обладателя в лице их 
дочери или сына. Название такое тоже не-
спроста, ведь игрушки в качестве призов 
получают дети, которые изобразили на 
листе бумаги свою семью – с любимыми 
братишками и сестрёнками.

Проект «Игрушка за рисунок» стал 
победителем региональной премии «Граж-
данская инициатива» в номинации «Семья 
будущего» и дипломантом премии обще-
ственного признания «Спасибо» в номи-
нации «Детство с улыбкой». Как сообщает 
оргкомитет, всего на конкурс «Когда у 
ребёнка есть брат и сестрёнка» была по-
дана 371 заявка, собрано более тысячи 
рисунков, найдено 15 благотворителей.

Основным условием детского конкур-
са было то, что рисунки вовсе не нужно 
было приносить в редакцию, так же, как 
и не стоило переживать, станет ли юный 
художник одним из победителей или нет 
и что ему подарят. Заявки оставлялись 
на сайте www.zarisunok.ru в электронном 
виде, приз в одном из интернет-магазинов 
выбирал себе сам конкурсант на сумму 
не больше трёх тысяч рублей. И, что не-
маловажно, работы, поданные на конкурс, 
продолжают побеждать даже после его 
завершения, ведь и дальше находятся бла-
готворители, готовые воплощать в жизнь 
детские мечты.

Деньги на призы собрал Воронеж-
ский общественный городской совет. 
Благотворителями стали: Георгий Ма-
цуга, Евгений Осенков, Павел Пасечник, 
Дмитрий Обухов, Сергей Гаврилов. Но 
выполнять заявки с пометкой «Когда у 
ребёнка есть брат и сестрёнка» помогали 
и другие добрые люди: многодетная семья 
Париновых, Мария Новикова, Оксана 
Свиридова, Мария Любимова, Борис 
Кулябин. Кто не мог оплатить игрушку 
целиком, вносил посильные пожертво-
вания в электронном виде прямо на сайте 
www.zarisunok.ru.

А победителей конкурса оказалось не 
трое, как заявлялось вначале, а четверо. 
Они и пришли в редакцию «Коммуны» 
за подарками.

Иван Суховерхов, город Воронеж, во-
семь лет:

– Я учусь во втором классе на «отлич-
но», мой любимый урок – математика, ещё 
учу английский, много читаю и рисую. В 
моей жизни есть место спорту – плаваю, 
занимаюсь греко-римской борьбой: в пер-
венстве школы занял второе место. Пока 
у меня братика нет, но будет, и я его уже 
люблю. А ещё очень люблю маму и папу, 
и, конечно, бабушку.

Полина Белянская, город Воронеж, 
четыре года:

– Я хочу, чтобы мама и папа «купили» 
мне сестричку. Люблю рисовать лошадок. 
Люблю петь, танцевать и рисовать.

Виктория Науменко, село Евстратовка 
Россошанского района, 10 лет:

– Я люблю петь, рисовать, мастерить 
поделки, плести из бисера, выступать на 
сцене. А ещё я побеждала в олимпиадах и 
конкурсах творческого мастерства!

К сожалению, в день награждения при-
зёров заболела 12-летняя Марина Мазур. 
Она – единственный ребёнок в семье, и 
тоже мечтает о братике или сестричке. 
Но в том, что предновогодний сюрприз 
ей обязательно доставят, нет никакого 
сомнения.

Воплощать в жизнь  
детские мечты
Конкурс | Областная общественная благотворительная организация «Многодетная семья» и редакция  
газеты «Коммуна» подвели итоги совместного конкурса «Когда у ребёнка есть брат и сестрёнка», который  
проводился в рамках проекта «Игрушка за рисунок» с первого октября по 30 ноября

Полина Белянская, Виктория Науменко, Иван Суховерхов  
и инициатор проекта «Игрушка за рисунок» Виктор Борисов. Ре

кл
ам

а

анастасия БырКа

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

Яз
о

Во
Го

.


